

MIGUEL ÁNGEL LADERO QUESADA

*Diez estudios sobre Hacienda,
política y economía en Castilla.
1252-1517*

MADRID
2021

Índice

INTRODUCCIÓN	11
1. COMERCIO Y POLÍTICA EN CASTILLA. 1252-1517 (BREVE MEMORIA PERSONAL)	13
1. <i>Introducción</i>	13
2. <i>La situación previa, hacia 1965</i>	15
3. <i>Estructuras</i>	17
3.1. La intervención del poder político en la actividad mercantil ...	18
3.2. Moneda y crédito. Sus efectos sobre la actividad mercantil	23
3.3. El gasto político como fuente de estímulos y de deformaciones	26
4. <i>Tendencias</i>	28
5. <i>Conclusiones: después de 1995</i>	34
Relación bibliográfica	36
2. HACIENDA, MERCADO Y MONEDA EN LA POLÍTICA DE ALFONSO X	39
1. <i>La nueva fiscalidad regia</i>	40
1.1. Derechos y rentas reales antes de Alfonso X	41
1.2. La «revolución fiscal» de Alfonso X	43
2. <i>Actividad mercantil y política económica</i>	46
2.1. La intervención sobre la venta de sal y hierro	47
2.2. Pesos y medidas. «Cotos» de precios	48
2.3. La fluidez de los tráficós mercantiles dentro del reino	48
2.4. Montazgos, trashumancia de ganados y red caminera	51
2.5. Localización de la actividad mercantil. Comercio y artesanía en las ciudades	52
2.6. Las ferias	53
2.7. El comercio exterior, las aduanas y el contrabando	54
2.7.1. Almojarifazgos	55
2.7.2. Diezmos aduaneros	57

3. <i>Política monetaria</i>	61
3.1. Datos	62
3.2. Interpretaciones	67
Recapitulación	70
3. POLÍTICA ECONÓMICA DE ENRIQUE III DE CASTILLA. 1391-1406	73
1. <i>Introducción</i>	73
2. <i>Reajuste de la presión fiscal. Alcabalas y monedas. Arrendamientos y judíos</i>	74
3. <i>Restauración monetaria. La depreciación del vellón</i>	78
4. <i>Medidas de política mercantil</i>	80
5. <i>Observaciones finales</i>	88
<i>Apéndice: Tasa de precios y salarios en 1406</i>	90
4. LAS ALCABALAS DE SEVILLA Y SU REINO EN 1399	93
Texto	95
5. RENTA ECLESIASTICA EN LA CASTILLA DEL SIGLO XV	115
Texto	117
6. EL BANCO DE VALENCIA, LOS GENOVESES Y LA SACA DE MONEDA DE ORO CASTELLANA. 1500-1503	137
Texto	139
7. CASA, CORTE Y ENTORNO REGIO EN LOS DOS ÚLTIMOS AÑOS DE ISABEL LA CATÓLICA, GASTOS POR LIBRANZA DE 1503 A 1505	163
1. <i>Introducción</i>	163
2. <i>Apuntamientos mayores de gastos y documentos complementarios. 1503 a 1505</i>	166
3. <i>Las Casas del rey y de la reina, sus familiares y servidores</i>	169
4. <i>Virreyes. Consejo Real. Alcaldes y alguaciles. Secretarios. Escribanos. Mayordomos y Contadores Mayores</i>	171
5. <i>«Ayudas de costa», «mantenimientos» y mercedes</i>	172
6. <i>Defensa y gastos militares. Administración del reino. Obras</i>	174
7. <i>Pago de deudas, préstamos y atrasos</i>	176
8. <i>Libranzas de 1504 cuyo pago se aplazó a 1505</i>	177
<i>Apéndice: Documentos 1 al 8</i>	179

8. NUÑO DE GUMIEL, TESORERO CASTELLANO DE FELIPE EL HERMOSO (INGRESOS Y GASTOS EN 1506)	221
1. <i>La persona y sus relaciones políticas</i>	221
2. <i>La cuenta</i>	226
Observaciones finales	239
<i>Apéndice: Los factores del Tesorero Nuño de Gumiel</i>	242
9. PÍAS EXACCIONES: INDULGENCIAS DE CRUZADA Y COMPOSICIONES EN LOS ÚLTIMOS AÑOS DE FERNANDO EL CATÓLICO. 1508-1516	245
1. <i>Precedentes. Importancia del asunto</i>	246
2. <i>Las concesiones pontificias y las campañas de predicación</i>	247
3. <i>Las limosnas. Sus clases</i>	252
4. <i>El importe de lo recaudado</i>	255
5. <i>Los tesoreros. El gasto</i>	257
8. <i>Observaciones finales</i>	260
<i>Apéndice</i>	263
10. FISCALIDAD REGIA EN LA GÉNESIS DEL ESTADO MODERNO CASTILLA A COMIENZOS DEL SIGLO XVI	273
1. <i>Estado y fiscalidad en la Baja Edad Media</i>	273
2. <i>La Corona de Castilla</i>	277
2.1. <i>Los ingresos. Sus categorías y evolución</i>	279
2.2. <i>Diferentes categorías de gastos</i>	289
3. <i>La época de los Reyes Católicos</i>	290
3.1. <i>Los ingresos ordinarios</i>	291
3.2. <i>Arrendamiento y «encabezamiento»</i>	292
3.3. <i>Los ingresos extraordinarios</i>	295
4. <i>De Fernando V a Carlos I</i>	298
4.1. <i>Ingresos ordinarios</i>	299
4.2. <i>Ingresos extraordinarios</i>	301
Reflexión final	305

Introducción

Hace años que investigo sobre la política hacendística en la baja Edad Media castellana y sus vínculos e influencias recíprocas con diversos aspectos de las realidades históricas propias de aquel tiempo. Esto me ha permitido también conocer con cierto detalle otros estudios sobre el tema, sus contenidos y las nuevas tendencias u objetivos de conocimiento que han ido surgiendo de medio siglo a esta parte¹. Editar ahora de nuevo algunas de mis publicaciones puede parecer superfluo pero he decidido hacerlo, primero, para facilitar a los posibles lectores un acceso más cómodo a ellas, en segundo lugar, para tener una visión de conjunto sobre la tarea llevada a cabo desde 1965 mediante un esbozo de *breve memoria personal*, y, en tercer lugar, para dar a conocer algunos textos inéditos.

Incluir un ensayo sobre *Hacienda, mercado y moneda en la política de Alfonso X* puede ser más útil en este momento conmemorativo del ochocientos aniversario del nacimiento del Rey Sabio. *Política económica de Enrique III de Castilla* es un trabajo inédito sobre aspectos de interés para conocer algo mejor aquel breve pero fundamental reinado. Lo acompaña la reedición de un documento excepcional, por su rareza, sobre *Las alcabalas de Sevilla y su tierra en 1399*.

Los demás estudios se refieren a los últimos decenios del siglo xv y primeros del xvi. Con *Renta eclesiástica en la Castilla del siglo XV* recupero un trabajo antiguo, basado en textos sobre el *subsidio* al rey de iglesias y monasterios, que ha tenido poca continuación en las investigaciones pese a su evidente importancia. Tampoco ha sido muy estudiado desde el punto de vista castellano el tráfico de metales preciosos aunque, a menudo, no dejó huellas documentales directas: de ahí el inte-

¹ LADERO QUESADA, Miguel Ángel, “Estado, Hacienda, Fiscalidad y Finanzas”, en *La historia medieval en España. Un balance historiográfico (1968-1998)*, XXV Semana de Estudios Medievales de Estella, Pamplona, Gobierno de Navarra, 1999, pp. 457-504 y “Lo antiguo y lo nuevo en la investigación sobre fiscalidad y poder político en la baja Edad Media hispánica”, en *Estados y mercados financieros en el Occidente europeo (siglos XIII-XVI)*, XLI Semana de Estudios Medievales, Estella 15-18 julio 2014. Pamplona, Gobierno de Navarra, 2015, pp. 13-54.

rés que todavía puede tener el artículo sobre *El banco de Valencia, los genoveses y la saca de moneda de oro castellana*.

Casa, corte y entorno regio en los dos últimos años de Isabel la Católica es un texto inédito que presenta el panorama sistemático de los gastos por *libranza* de la Hacienda Real con gran cantidad de referencias institucionales y personales que podrán ser útiles para otras investigaciones. El análisis de las cuentas de *Nuño de Gumiel, tesorero castellano de Felipe el Hermoso*, aporta elementos nuevos para entender mejor el desarrollo de aquel brevísimo reinado, en el año 1506, y fue el punto de partida para iniciar el estudio de otra tesorería regia mucho más duradera, la de Francisco de Vargas, que he publicado en otro lugar². En *Pías exacciones: indulgencias de cruzada y composiciones en los últimos años de Fernando el Católico*, se insiste sobre la importancia para la Hacienda real de ingresos que tenían su fundamento y legitimación no en el derecho regio sino en la autoridad pontificia, y para cuya recaudación era indispensable el concurso de las instituciones eclesiásticas. Y, por último, *Fiscalidad regia en la génesis del Estado moderno. Castilla a comienzos del siglo XVI* presenta una síntesis sobre el tiempo que su título sugiere, entre 1480 y 1517, atendiendo también a fundamentos más generales y con referencias comparativas a otros sistemas fiscales europeos.

Miguel Ángel Ladero Quesada
Madrid, abril de 2021

² LADERO QUESADA, Miguel Ángel, *Francisco de Vargas, tesorero real. Un testimonio sobre los últimos años de Fernando el Católico. 1506-1517*, Madrid, Dykinson, 2017, 123 pp.